

A405868

## El "Museo Abierto" de Bárbara Délano

"La muerte es otro museo abierto"

Bárbara Délano

Durante la semana pasada, Bárbara Délano, que cumple 35 años el próximo 16 de octubre, se sumió en la inmortalidad del mar, frente al litoral peninsular, en la costa llamada Serpentines del Pacífico. El Boeing 757-200 del vuelo 603 de Aeroparque, nunca arribó a su destino y capotó hasta llegar a unos 200 metros bajo el nivel del mar.

Como surcados por un sino, quienes participaron de las últimas dos generaciones de poetas chilenos, hemos visto partir a los maestros de manera trágica, cuando aún no cumplían los siete lustros. Hace diez años, en el bimbo comprendido por los años de 1980 y '81, dos poetas se alejaron de cuerpo presente. Era 1980. Alfonso Rubio Huillard dejó del sexto piso de un edificio de Santiago. Al año siguiente, Rodrigo Lira se suicidó contagiado las venas en una tina de baño con agua. Nacidos en 1955 y 1949, respectivamente, ambos se desenterraron en la "generación del 73", el "onco" o "NN". Así mismo, en el bimbo de 1995-96, dos poetas, esta vez de la "generación del 80", se alejaron para siempre: pesar y el de sus familiares. Pedro Arancio falleció durante 1995, a la edad de 32 años, como consecuencia de un cáncer linfático, y ahora, Bárbara Délano, víctima de un desastre aéreo.

Hija del escritor Poli Délano y nieta del novelista Luis Enrique Délano, venía —según sabemos— al cumplirlos de su madre, después de un largo tiempo de estancia en México. A ella, precisamente, dedica un sentido poema que presentó el salón de poesía que dirige Jaime Quereda en la Fundación Pablo Neruda. El citado texto está incluido en la "Antología 1988-1989", publicada por Prihoda y la Fundación en 1990: "Todo lo que yo quería madre era para mí fuego mi sangre mi bestial / los felices rostros mis oídos mis madre qué dolor qué fuerza pesadilla".

Su vocación más profunda estuvo siempre en la poesía, ellos no obstante lo que manifiesta en la autopercepción que hace en 1983, para la antología "Trotos latinos y latitudes" de Soledad Bianchi: "a los 12 años me dije por escribir cuentos, manía que he conservado a través de los años y que sin embargo, por alguna extraña razón que desconozco, se ha ido limitando a algunos prosas

inconexas que jamás he trabajado ni les he dado mucha importancia".

Cuando Bárbara aún no cumplía los 16 años, José Luis Rosas le seleccionó un poema, "Tiempo la edad indefinida", y lo incluyó en la antología que sigue a su artículo "Poesía joven: La generación del sesenta" (Ateneo N° 436, Concepción, 2<sup>º</sup> semestre, 1977; pp. 79-109). En él ya se observa un cierto simbolismo, una luminosidad que se ensancha con una similitud semejante y dura: "Tengo los pies entumecidos/de caminar entre tantos comercios/ y cardaderos continuos... Tengo la edad que se hace con la piedra y con el hierro/ la edad del eclipse tan espeso como los telos/ y la pesadumbre lejana".

Perteneció a la Unión de Escritores Jóvenes (UEJ) que editó el periódico de literatura "Anaque", en cuya comisión de publicaciones participaban Gregory Cohen y Ricardo Wilson. En el N° 1 de este "diácono" (ver 1979), entraba el poeta "Ateneo del poeta", ejemplar contemporáneo: Los soles al chocar/ despiertan su eterna innumerabilidad de sonidos/ que el hombre nunca pudo oír/ los planetas rotarán/ y el mar dando vueltas/ extrañamente nunca se cala".

Hablaban en ella y en sus creaciones, una suerte de figura fantasmagórica de la muerte. En "El rumor de la niebla", libro bilingüe español-francés (edición Océano, Montreal, Canadá, 1984), escribe: "¡Dijanes caminar por el puente de vidrio para ver el fondo/ donde los cadáveres anden!" ("El tabar de los muertos"); "El matanza en un floríadero perdido en la selva virgen/ una cripta que bien podría ser un mar" ("Los viandantes"). "Estoy aquí en este bosque/ donde junté nubes podrá hallarme" ("Fotografía II").

En 1981, en la editorial Nuevo Mundo, Fernando Quijodín, refiriéndose a ese libro de Bárbara Délano y a su primera publicación, expresó: "en más de dos poetas neohispanos ante la presencia de una mirada que se contempla en el mundo y se reconoce angustiada. Poesía (...) en la que las imágenes, las búsquedas, en ese estado inmóvil del poeta vacío, del poeta comprometido con lo esencial del hombre y del mundo, han encontrado una expresión eficaz". En diciembre de ese mismo año recibió la primera y única carta que me envió Bárbara. En ella me comentaba: "Estoy trabajando una nueva unidad de poemas que será otra obra después del libro que tú conoces. (...) Aparece, por mi

mejor, he suspendido las conversaciones por ahora. [Lo] más importante es que en un mes me voy a Chile, (...) estoy preparando todo para eso". Tenía hambre de Chile y lo dióle su dolor: "Quiero decir que en el desierto no concerteras las flores al son de los yatos concurridos... / Quién diga que la muerte no moriría" ("Malasendas").

Para entonces, ese concepto-sueyo de la muerte había encontrado en el mar su síntesis y donde más se acercaron comercios y cardaderos continuos: "Tengo la edad que se hace con la piedra y con el hierro/ la edad del eclipse tan espeso como los telos/ y la pesadumbre lejana".

Perteneció a la Unión de Escritores Jóvenes (UEJ) que editó el periódico de literatura "Anaque", en cuya comisión de publicaciones participaban Gregory Cohen y Ricardo Wilson. En el N° 1 de este "diácono" (ver 1979), entraba el poeta "Ateneo del poeta", ejemplar contemporáneo: Los soles al chocar/ despiertan su eterna innumerabilidad de sonidos/ que el hombre nunca pudo oír/ los planetas rotarán/ y el mar dando vueltas/ extrañamente nunca se cala".

Hablaban en ella y en sus creaciones, una suerte de figura fantasmagórica de la muerte. En "El rumor de la niebla", libro bilingüe español-francés (edición Océano, Montreal, Canadá, 1984), escribe: "¡Dijanes caminar por el puente de vidrio para ver el fondo/ donde los cadáveres anden!" ("El tabar de los muertos"); "El matanza en un floríadero perdido en la selva virgen/ una cripta que bien podría ser un mar" ("Los viandantes"). "Estoy aquí en este bosque/ donde junté nubes podrá hallarme" ("Fotografía II").

En 1981, en la editorial Nuevo Mundo, Fernando Quijodín, refiriéndose a ese libro de Bárbara Délano y a su primera publicación, expresó: "en más de dos poetas neohispanos ante la presencia de una mirada que se contempla en el mundo y se reconoce angustiada. Poesía (...) en la que las imágenes, las búsquedas, en ese estado inmóvil del poeta vacío, del poeta comprometido con lo esencial del hombre y del mundo, han encontrado una expresión eficaz". En diciembre de ese mismo año recibió la primera y única carta que me envió Bárbara. En ella me comentaba: "Estoy trabajando una nueva unidad de poemas que será otra obra después del libro que tú conoces. (...) Aparece, por mi

mejor, he suspendido las conversaciones por ahora. [Lo] más importante es que en un mes me voy a Chile, (...) estoy preparando todo para eso". Tenía hambre de Chile y lo dióle su dolor: "Quiero decir que en el desierto no concerteras las flores al son de los yatos concurridos... / Quién diga que la muerte no moriría" ("Malasendas").

Bárbara Délano, con Licenciada en Letras Hispánicas por la Universidad de Chile, y Licenciada en Sociología por la Universidad Autónoma de México. Recientemente había sido incluida en la antología de Teresa y Lila Caledón y de Tomás Harris "Veinticinco años de poesía chilena (1970-1995)", pero la primera, entre las vidas que la comparten, da "Poesía para el carnaval", en 1977, junto a Erick Swei, Polihymner, el canadiense Wilson y Armando Rubio, entre otros.

Perteneció que participó, Armando Rubio, que, como ya dijimos, murió en 1982, afianzó su propia memoria un poema: "No sé para qué vivo y por qué muero / si ha siempre

Santiago, 6 de octubre de 1996.

El Siglo 11 al 17, octubre 1996 P21

**El "Museo abierto" de Bárbara Délano [artículo] José Christian Pérez.**

**AUTORÍA**

Páez, José Christian, 1962-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El "Museo abierto" de Bárbara Délano [artículo] José Christian Páez.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)